
比利時^% 次票選，但是到現在爲止還沒有確定結果，而且最後一

中國^ 6 次票選結果指明在眼前不會立卽有結果。在此種情形

奧地利^ 3 之下,我想要建議現在暫緩繼續舉行票選，而在下一次

柬巧寨^ 1 會議繼續舉行，但此事須經大會同意。如沒有反對意

盧森堡^ 1 見，我就認爲大會贊同此種辦法。

馬達加斯加^ 1
^ 決定如議。

一三.主席：第十次票選又沒有確定的結果。大

會爲經濟暨社會理事會餘下的懸缺現在已經舉行了十 午化五時四十分散會

第九四呈次會譲：一九六〇年十二月十二日 4巧

第九四呈次會議 知！户、^ 9夺冕

一丸々0年千二月卡二日星巧一午徒互時紅約

主巧：的63姑浊吐^(化义饥乂愛爾蘭^

議程項目千四

國際原子能總署報吿書

一.主席：大會議程上第一個項目就是國際原 

子能總署的第四次常年報吿書，起訖日期是一九五九 

年亡月一日至一九六〇年九月呈千日〔乂^4531，3打4 

001^.1 3114 口。我欣然請國際原子能總署幹事長

1^11：，3化咨0〇16,提出該報吿書。

二，的!'. [(^^^(國際原子能總署幹事長^:主席， 

本人依據國隐原子能總署規約向大會提具本署第四次 

常年報吿書，至感檢快。該報吿書包括兩部份:主要部 

伤是本署理事會向大會提具的報吿書，起乾日期是一 

九五九年亡月一日至一九六0年六月呈十日〔乂74531 

30(1 0〇打，口，第二部份是補充〔乂/侣31/A(1(1.1〕，陳 

述一九六0年屯月一日至九月王十日這一時期內的發 

展，加上總署大會在九月份第四經常屆會所採措施的 

述要。

三.本署的大會和聯合國大會同日開幕，所巧我 

們記憶猶新。我要欣然吿訴各位，本人認爲這是自從 

王年多前本署成立化來最有成就而且最令人興奮的會 

議。當然我說這句話，絕非輕看依然擺在本署面前的 

嚴重問題。在這一點上，我只須引證在座各位許多人 

所熟悉的傑出的科學家印度代表]811313113 

在辯論進程中所發表的意見。他說"如果本署沒有在 

一九五屯年就成立，到了今年需要更加迫切了"。

四. 現在因爲技術進步，各國政府能够得到生產 

核武器的原料者漸漸增多]811313113的這句話似乎 

更顯得正確。

五. 在我沒有講到本署的業務化前，我想大會願 

意知道和平使用原子能問題的現在與將來的槪況。自 

從一年前〔第八呈五次會議〕我在這裏發言巧來，全世 

界的一般情況並沒有多大變動。不過，同位素的用途 

方興未艾，幅射的用途仍在繼續摇展，對於工業、醫學 

和農業都有新的益處。本署在這方面，已經關始看到在 

發展較差地區推廣技術的工作所得到的初步成效。在 

另一方面，原子能的預期的主要用遂，就是生產廉價電 

力、動力與熱，就大多數國家而言，雖然今天的估計比 

譬如說兩年前一般都比較樂觀，依然有待於將來而尙 

未成爲現實。一九六0年九月五日至九日本署在維也 

納所舉行的中小型動力反應器科學會議吿訴我师，技 

術前途，尤其在大型的動力反應器方面,可有重大的進 

步，卽使不算是驚人的進步。在去年一年，幾個大型核 

動力站已經關工，或者就將關工。我要重新指出，一切 

預兆都指向一個前途，就是核動力將首先在較大的廠 

內在特殊環境之下從事競爭，但是在若干個別地域內， 

核動力目前就給我柄化前途無限的展望。

六. 在不在原子國之列的國家，有如己西、印度和 

曰本，建造核動力廠的計劃都在進行中。第一艘供和 

平用途的蘇聯破冰船"列寧號"已在服務中。第一艘核 

力商船美國"53731111油"號已經下水。總之，現在的 

情形是核動力的成本下降快過通常的動力，不過起點 

也較高。甚至在技術先進地區內，這兩條成本的弧線 

也不像會在這十年的後半期內交叉。
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亡.早期希望的落空，當然影響了本署工作的發 

展。原來想大規模供應核燃料和設備，後來本署的主要 

努力却集中在訓練與硏究計劃，科學會議，初步調查， 

技術協助，法規的探討，和其他準備性質和規劃性質的 

工作。這些方面的進步有幾個實例最足化說明。

八. 在去年度內，本署有四百二十扮硏究金發給 

云十八國，所巧從頭算起硏究金總數已達一千伤。本 

署已經安排好專家與設備，巧供二十-1；：國的原子方案 

之需。另外已經出版云十一件科學報吿書公報，論叢 

和會議紀錄。第一期的科學季刊專載褒物理和管制熱 

棱硏究，茲已出版。本署已爲確定地上反應器核損害 

民事責任之起碼國際標準擬訂一項公約草案。

九. 明年四月將在布魯塞爾舉行海商法之外交會 

議，屆時本署對於有關核動力船舶工作人員責任問題 

的項目擬任共同提案人，希望在此項問題上通過一項 

公約。預期在下年度可能召開國際會議，處理本署巧 

擬有關第呈者責任問題之公約草案。

一0,我們已經擬就有關陸海空運輸幅射質料之 

規章,希望經本署大會一致通過後，無論在國內國隐均 

成爲法律。

一一，廢料處理問題經由具有最高資格之專家悉 

也、準備與硏究之後已有擲入海洋之技術建議，不久卽 

將召開法律專家委員會，化決定實施此等建議之最姿 

辦法。

一二.本署所訂詳細包括原子能各種和平用途之 

科學會議計劃現己頗見關展。在若干方面，我們承擲 

合國敎育科學文化組織，世界衞生組織,糧農組織及國 

際海事諮商組織之臂助，在去年度內曾一進舉行九次 

科學會議。此等會議，科學家出席者二千人凶上，來自 

世界各地四十餘國。他們討論範暖甚廣，有如同位素 

在物理科學及工業上之用途，幅射在改良種子與作物 

上之用途，化及本人剛纔所說中小型反應器之技術與 

經濟問題。關於中子物理學，燃料元素與核動力船舶 

安全問題，均已舉行討論會。出席此等會議人數頗見 

暦躍，許多國家之領袖科學家與政府均紛紛表示此等 

會議極有價値,本署秘書處對此至感麻慰。

一云.我們的會議計劃，明年將按同樣賴率繼續 

舉行。因爲重要的一點是不要過份耗費科學家的光陰， 

巧免損及他們的正常工作，和其國家的或機關的實驗 

室。而且如大會決定要召開日內瓦式的第云次大規模 

會議，我师的理事會早先已有建議認爲本署應任重要

角色，尤其在這種會議的科學準備與組織方面。本人 

要欣然向大會保證，我俩已有準備在各方面協助此等 

會議，因爲會議事項與本署工作的實質有關。此等協 

助尤其可凶採取供應技術人員的方式，我俩的技術人 

員在籌辦本署主辦的若干專門科學會議及其價値的衡 

量方面己經取得豐富的經驗。

一四. 本署的反應器，核動人與燃料供應計劃由 

於巧上所述原因，進展很有限。可是有某些顯著的發 

展値得一提，例如芬蘭要求本署協助從美國方面轉運 

一個小型的硏究性質的反應器給它，並旦供應該反應 

器所需要的燃料。該國而且要求一套臨界儀器，將由 

蘇聯供給。這兩件事均由本署洽辦。芬蘭的前一項要 

求是本署第一次經辦有關高度富厚燃料的方案。南斯 

拉夫最近曾請本署供給重水六‘五顺，這也是在供應原 

料方面展開新的協助範瞻的第一步。要求的件數與所 

渉的數量固然尙不算多，但是使本署得化訂定爲實行 

會員國所提要求必須規定的法律步驟和程序，所巧頗 

有價値。

一五. 本署的一大部份硏究計劃都與幅射問題有 

關，而旦本署與本署的實驗室，都與聯合國原子福射影 

響問題科學委員會密切合作。我削在維也納的實驗室 

已經應該委員會化及各會員國的要求做了分析工作。 

這些分析的結果卽將送交該委員會，而且本署希望循 

此辦法逐漸成爲委員會日益有效的執行機關。此外，我 

們還想供應該委員會更多的情報，例如關於趨骨同位 

素幅射對於骨的傷害問題，廢料的處置問題和因爲職 

業關係而暴露於幅射的問題。

一六. 去年因爲各國政府願意把特種設備提供本 

著處理者較前增多，給與我們不少鼓勵。例如南斯拉 

夫极府使我俩得在一組國際科學家的協助之下，利用 

其在V山化的設備試驗一九五八年秋該處人數在反應 

器失却管制時因暴露而受幅射之程度。我們感謝法蘭 

西、美國、聯合王國而且尤其是南斯巧夫在那次很有興 

趣而且有益處的工作中所給與我调的幫助。

一屯.第二個合作實例就是阿巧伯聯合共和國政 

府把它蘭羅的全國訓練中必交由本署改爲阿巧伯各國 

在中東地區的放射同位素訓練中必。

一八.第呈個實例是摩納哥把有名的海洋學院的 

實驗室設備和研究用的船舶供本署作爲硏究海上物體 

歷射後果問題之用。最近挪威提議將一個反應器設備 

供本署使用，合作進行反應物理學的硏究計劃。美國
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願意提供核力船"細^31111地"號的原型器必巧備在挪 

威進行此項硏究計劃之用。

一九.本署在另一方面的工作原在補充聯合國在 

原子能方面的工作。我是說我俩那項困難而重要的職 

務，就是設法確保本署所提供的協助不用於促進軍事 

目揺。此項職務就是本署與大會之間折化有直接聯繫 

的主要原因。本署執行此項任務所用的方法就是實行 

本署規約中所列保瞎辦法。雖然規約締約國都在原則 

上同意防範的需要，但最近的本署大會辯論情形又表 

明各國政府對於實隐施行辦法意見仍有深刻誠懇的分 

另0。大家知道，本署理事會討論此項問題云年於兹。一 

九六0年九月舉行第四屆大會，巧四十兰對十九票棄 

權者二通過一項決議案，內稱察及理事會所暫時通過 

的原則和程序，請該理事會在未實施巧前，酌量注意 

大會中巧發表的意見。本署不久當能在需要時或者應 

雙邊協定的當事者或各國政府的邀請而執行其保障職 

務。

二0,在大會中許多政府表示有意與其雙邊協定 

的他造當事國協商把協定內所載防範條款的行政責任 

移交本署。若干其他政府也表示對於此項程序感覺興 

趣。特別令人注目的是有一個會員國，而且是個主要 

的原子能國家，擬把其國內四個反應器保障工作交由 

本署辦理。

二一. 國際檢查小組第一次被允許監督並保障國 

內原子能設備爲和平使用的工作，此事確有不少象徵 

與歷史意義。但本署這方面工作的成功，却要看各國 

政府與聯合國在更艱巨的管理裁軍問題方面的進展如 

何。

二二. 本署與聯合國其他組織的合作問題，已經 

經濟暨社會理事會詳細考慮，折凶我對這一問題只略 

加槪論。關於聯合國與本署都有共同興趣的計劃^ 

就是核動力與幅射影響一在已往兩年頗有進展而且 

實際辦事階曆的安排已經儘量改善，視我們的観點而 

論，可說十分圓满。至於政策問題，聯合國大會本身負 

有重要責任務必確保分配原子能和平用途的工作時， 

必須避免重複並且要充份利用已有的服務與設備。

二云.本署與專門機關之間的協調辦法，現在也 

巨經達到大致圓滿的階段，在兩個或兩個巧上組織巧 

合辦或聯合發起的計劃中，每個組織的特定職權都能 

運用有效，於此可見。協調問題的第互個很重要的特 

點就是本機關與原子能方面所設立的若干區域組織的

關係。其中若干組織的法定職務與本署的職務幾乎完 

全相同。所巧最最重要的就是本署應該保持優先槽去 

處理與全世界有關的問題,有如衞生與安全規則，第云 

者的責任，廢料處置和有關問題,而由區域機關專管一 

定地區內各國共同工作的組織図及共同的經濟與技術 

事宜。

二四. 本署兰年來的工作已經證明一九五五年及 

一九五六年所擬訂的本署規約有幾點與目前的現實是 

脫節的。我們所遭遇的一個主要問題正如聯合國的其 

他機關一樣，就是缺少活動基金，而且就我俩而論，尤 

其嚴重，因爲本署計劃的極大部份依賴各國政府的捐 

輸，數目向來抵不上那些政府自己爲這些用途所定的 

總額。所巧爲本署的技術協助方案奠定一個比較穩定 

的財務基礎是必要的。在這一點上我很高興看到巴西、 

迦納、印度與南斯拉夫在他們提交第二委員會的決議 

草案裏的倡議，該案後來己經大會通過成爲決議案一 

五兰一（十五:)，其中要本署爲發展較差國家充實技術 

協助方案，而且要求已發展國家爲我們的活動基金大 

量增加自動捐輸款數。

二五. 我還要講到一件我認爲與大會本屆會特別 

有關的事。我可化欣然報吿，在已往幾個月裏,本署會 

員國數目續增，現在已有亡十四國。四個新會員國是 

智利與哥倫比亞，吃們本來是規約的簽字國，還有迦納 

與塞內加爾，他們的入會申請已經本署大會通過。大 

會而且通過了馬利共和國的入會申請，巧要等到必要 

的手續辦完，就可成爲會員圃。非洲這些新興的獨立 

國向本署要求入會，我俩當然特別高興,而且我們希望 

他們的榜樣會有人模巧。

二六. 本署大會承認非洲大睡在本署業務上所佔 

地位日益重要，所化一致通過了一個決議，請理事會提 

出修正本署規約的提案，藉巧增加規約中所稱"非洲與 

中東"地區在理事會裏的代表權。雖然在許多這些新 

興國家裏，核動力的應用似乎尙非急需。可是在若干 

地方，同位素與幅射毫無問題在提高衞生與農業標準 

上定能發生重大作用，而且能够幫助利用與据大水源， 

改良灌槪。非洲已與核時代聯繫成爲核原料的重要來 

源。我俩瞻望着非洲在本署各機關勢必發生的日益廣 

大的作用，不亞於防望對非洲的必然進步與發展可化 

提出貢獻。

二屯.最後，我對於本署在第一個整個王作年巧 

得的積極而切實的進展認爲満意，而且同樣相信本署
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的計劃定會隨着各會員國需要的增多和各國政府爲了 

這些需要而撥出的經費繼續發展。本署大會通過增加 

志願捐輸的目標數百份二十來支持我們的技術協助與 

實驗室計劃，我想這就是表示大會也同樣的感覺满意 

與有信必。

二八.主席：我想大會定然願意由本人代表向 

總署幹事長表示衷必感謝他剛纔提出的報吿。

二九，澳大利亞此刻國際原子能 

總署理事會主席一職輪到澳大利亞，我凶本國政府代 

表資格，表示特別感謝總署幹事長剛纔所發表的意見。 

本人的意思不過想提出一兩點一般性的意見來補充

0〇16的話，希望足化表示本國政府對於該署工作 

和活動所處的立場。

兰0,我俩剛纔已經聽到，今年該署的報吿書 

包括理事會給大會所提出的從一九五九年亡月到一 

九六0年六月這一期間的常年報吿書〔乂^4531 30过 

0〇打，口，加上一個補充包括從一九六〇年七月至九月 

這王個月，〔A/4531/A^1^1. 口後者包括大會關於其第四 

屆會的報吿書。在這十五個月內，該署在發展原子能 

和平用途一事的許多問題上確有極大的成就。我不想 

詳細分析這項工作，不過想向該署表示,澳大利亞政府 

欽佩該署的工作成就和提給我們的報吿書裏陳述其各 

種活動的方式。本人也要向大會代表們推崇這一報吿 

書。

呈一.我們大家都知道世界科學家在原子能方面 

所得的重大進步，而且知道駕蚊原子能對於提高生活 

程度增加經濟生產給了全世界多少希望。可是有時還 

得提醒自己，我們巧然祖是站在這個新原子時代的門 

口，我們不能指望立卽奏效，或者希望有過大的規模。 

的確，駕歐原子的宜大力量用於我們社會的和平發展， 

還有賴於科學家、技術家多少歲月的長期硏究與發展。

云二.同時在實際而迫切的方面還有許多更直接 

的工作尙待進行。我們的社會的政治、社會與經濟機 

構及其彼此的關係，將因增加原子能之使用而受到影 

響。所巧我俩必須確保我們的社會機構按步就班地過 

渡到卽刻來臨的原子時代。

呈呈.這些工作之中已有若干由該署處理。具體 

的例子是該署所發表的運輸幅射巧料的規則。這就是 

我們可化稱之爲"規劃工作"的廣大範圍的一部份，包 

括保護原子能從業員之安全衞生的適當辦法，預防不 

測，化及整個社會的安全與衛生。

王四.澳大利亞要强調在這些方面訂立統一規章 

的重要性。的確，要擬盯根據同一基本標準的國際法 

典，應做的事情還很多。可是該署在這一方面已在進 

行主要工作。我想再舉一例，就是該署爲了幅射性廢 

料的處置問題，已在進行調查。我俩相信，在這一方面 

化及聯帶方面，這些實際步驟一一雖然並非國際原子 

能問題的最出色的特點一~確是最最重要的。

呈五.除這些問題化外，正如我俩己經指出，該署 

在曰常王作中也與兩種主要的技術關係最切一就是 

核動力與幅射巧位素的技術。現在也許比幾年前更加 

淸楚了，要化經濟的核動力反應器來替代比較舊式的 

動力來源，還有許多問題尙待解決。可是該署在這一 

方面正在進行有用的工作，無論是硏究與發展或交換 

情報。

呈六.該署與其他政府組織及非政府組織的聯絡 

在搞大中，而且我們要請各位注意到若干機關已經在 

該署取得諮詢地位。

云亡.就直接利益而言，比較卽刻有關的事，乃是 

幅射同位素方面昕進行的工作，關於此事我們要向該 

署表示最高的推崇，而且我俩要表示希望它在這一問 

題上的工作將隨交換硏究所得的情報而繼續發展。

云八.最後，我要特別請各位注意該署與會員國 

合作所舉辦的各種訓練與獎學金的工作。如果我此刻 

强調各會員國必須儘量增加捐額來支援該署，支援其 

經費,並且儘速繳款，化便該署的技術協助硏究金及硏 

究協助計劃都能儘置搞充，各位想必不會有誤會。

兰九.在我刚纔已經講過的這個入巧或者初步時 

期，許多圃家的最大需要就是準備好一批技術專家和 

科學家，能够隨時利用科學上的新的知識和發展化及 

新的方法，尤其在澳大利亞，如果各位光許我這麽講的 

話，我俩現正聚精會神訓練核科學家，而且我們承該署 

獎學金辦法的協助,得化歡迎許多外國學生前來，特別 

是來自我們這一地區就是說東南亞的學生，我們很有 

希望今後澳大利亞一定能够擴展這些訓練設備。

四0,我要重複說明本代表围推崇該署幹事長向 

大會提出的報吿書，而且我希望該報吿書博得應有的 

深巧的欽佩與實際的興趣。

四一，口. 口. ：\1011020^ (蘇維埃社會主義 

共和國聯邦:):關於國際原子能總署去年工作報吿書的 

評價，蘇聯代表團是化其對於在原子能和平使用方面
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發展各國廣泛合作與對於這一重要國際機關工作的成 

功所感覺的深切興趣爲出發點的，而且這正是自從該 

署成立巧來蘇聯所一貫表示的態度。

四二.從提請我俩審議的常年報吿書，可見在該 

報吿書起訖期內，國隐原子能總署確曾做過一些工作。 

爲了原子能和平使用的若干問題，曾經籌辦過若干次 

科孽會議和討論會巧及若干次專家會議。該署曾經發 

給若干獎學金與研究金，若干國家獲得技術協助，有的 

得到設備，有的得到專家服務。科學與技術問題的第 

一部手册已經出版。在幅射同位素之應用，科技情報 

之搜集與交換，硏究金訓練來自許多國家的專家各 

方面，都曾做過有用的工作;此外也採取了若干其他很 

有意義的步踩。

四云.蘇聯對國際原子能總署的工作積極參加。 

譬如，蘇聯就該署的體制內贊助芬蘭索轴的要求。有 

來自該署會員國的專家十八名已憑對該署免費供給的 

硏究金在蘇聯受訓完畢。有七名學生憑長期的獎學金 

在蘇聯大學肆業。蘇聯爲了訓練學生加工訓練專家派 

遣專家赴該署工作等事截至一九六0年九月一日爲止 

所費已達一百多萬盧布。

四四. 蘇聯在原子能之和平使用方面，今後仍將 

實行發展合作和協助他國的政策，尤其對於發展不足 

的國家，或在總署體制之內辦理或者根據雙邊辦法。

四五. 同時在說起了這些發展巧後，我俩覺得也 

應該在對該署工作評價之時,注意到其中仍有缺點。如 

果我們要該署爲所有各國，而且首先爲經濟尙不够發 

展的國家，就是說對於由於顯然可知的原因最需要該 

署協助的國家，有用而且積極地工作的話，這些缺點非 

予剤除不可。

四六. 不幸的是我俩看到該署的工作依然非常有 

限。該署對於爲和平用途而實際使用原子能一事尤其 

在經濟發展不足國家，貢献尙不足道。可是自從該署 

成立化來，世界上在原子能之和平使用問題上已經發 

生巨大演變。目前多多少少關必原子能問題的國家已 

有亡八十個。許多國家已有原子反應器已經或者行將 

關工，科學硏究中必已經成立，而且幅射同位素也己經 

關始更廣泛地用在醫學、生物農業與工業方面。

四屯.可是我們必須注意這一過程實際上是發生 

在該署之外的，儘管該署之設立,按照其規約第二條折 

載是爲了 "加速並擴大原子能對全世界和平、健康及 

繁榮之貢獻"。就是這個規約訂下了該署工作的主要路

線，而且依據這個規約，該署的主要確切任務首先就是 

要作爲一個媒介機關去爲會員國取得核材料裝配與設 

備之供應，化實行和平使用原子能的計劃。 1

四八. 爲什麽該署執行這些基本的規約所定的任 

務尙欠圖满昵皆蘇聯代表團認爲一個重大原因就是在 

美國的勢力之下該署採取了拒不執行其規約所定基本 

任務之途徑，就是不爲其會員國擔任供應對裂性材料 

作爲和平用途的媒介機關。

四九. 該署成立己年巧來，沒有一個會員國當眞 

得到一公分的對裂性材料，這能算得盡職麽？可是總 

署擁用轴235達五，一四〇公斤可供分配。

五0,這種情勢之所21，發生，主要由於美國及其 

他若干西方國家想利用該署規約中關於保防辦法的規 

定，建立由該署管制與保防的制度，使得經濟發展不巧 

國家的原子能發展置於西方而且主要也就是美國的原 

子產斷的管制與勢力之下。

五一. 仔細硏究這種制度就顯然可知採取這種制 

度就是開門請美國進來直接干涉別國的內政，在國際 

管制旗職之下侵害接受國的主權，而且在所謂管制，就 

是這個保防制度的藉曰之下，使得搜集情報資料成爲 

合法。

五二. 大家知道，接受國大都是靑年國家,新近獲 

得自由獨立，在經濟上仍極脆弱。他們當然需要該署 

的協助，但是同時他們却不願譲人牽了鼻子走路，因爲 

這樣會喪失其吃了千辛萬苦不惜犧牲而爭得的主權。 

此所巧其中許多國家不敢請該署替它們服務。醉多亞 

非國家代表在討論這些問題時，紛紛反對所謂由該署 

保防的制度,其原因在此。

五吉.此項管制與保防制度的倡議人想掩飾他(門 

的眞正目的，因而伴稱想防止再有別的國家擁有原子 

武器。可是仔細硏究這句話就會得出一個結論，就是 

他I門福不了人。大家知道，接受協助的國家就是經濟 

發展不足的國家旣無資力也無技能去把該署的協助用 

於軍事。同時所提議的這種管制制度却不能防止工業 

發達而且無需該署協助的別的國家擁有原子武器。

五四.建立所提議的由該署管制與保防的制度， 

只有在兩個條件之下會有意義。第一就是禁止核武器 

停止其磬造，並且消毁其儲存。這却不幸正是美國及 

其他若干西方國家所尙未接受的辦法。建立所提議的 

這種管制與保防制度的第二個條件是此項制度必須對 

接受協助和給與協助的國家一體適用。
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五五. 從我剛纔所講各節之中，大家就會十分明 

白美國在該署施行爲其自化自利的政策就是該署工作 

發展的主要障礙。

五六. 而且我還有不能不講的一點，就是美國在 

該署對已經表示願意在原子能和平使用這一高尙工作 

中與別國合作的若干國家施行歧視政策。我是指中華 

人民共和國,德意志民主共和國和若干其他國家，不幸 

至今沒有被允許參加該署的工作。這些國家發展工業、 

科學與技術都已有可觀的成就對於該署可有極有價値 

的貢献，這是不容否認的事，然而美國却堅持反對他俩 

加入該署。這種歧視政策毫無問題毁損該署的廊權， 

而且降低它的工作水平，其目的是在繼續進行所謂"冷 

戰"政策。

五七. 該署巧不給與代表千百萬工人的世界工聯 

會巧諮詢地位，自然不足幫助它增加自己的聲望。從 

這些化及其他類似措施之中，大家可巧明白，凡欲當眞 

在原子能的和平使用上實行有效的全面合作者，必須 

承認現在已經到了時候，應該制止歧視政策，把該署做 

到眞正世界性的廣及全球的画際組織。

五八. 把原子能廣泛用於和平用途化及關於此事 

的國際合作，前途有許多障礙。主要的基本障礙却是 

美國和西方若干國家所發動的軍備嵐爭仍在繼續。祗 

要世界受着戰禍的威脅，原子仍是國家軍備的一部份； 

主要的物質資源和科學家的努力，專用於現有毁滅與 

破壞武器之改善與新武器的創造，把原子能全面用於 

和平用證巧及在這方面的廣泛國際合作是談不上的。

五九. 我們深信，只有禁止核武器和消毁所存這 

種武器才能創造有利條件使科學文化發揚廣大，經濟 

繁榮，使各國爲人類福利廣泛合作使用原子。

六0,大家知道蘇聯提出完全徹底裁軍方案宗旨 

就在實現人類千百年來巧抱天下沒有武器沒有戰爭這 

一夙願，丢聞霸絳各國而且使得人類未能自由邁步前 

進的軍備桂浩。實施完全徹底裁軍當然可廣泛開闢各 

方面空前進步的道路，包括爲和平用途而使用原子能 

的道路在內。

六一. 至於提請我們審議的國隐原子能總署的報 

吿書,蘇聯代表團認爲我們應該把它照往例察核存案。

六二. 护0。巧旧（南非聯邦雖然該署現在 

已經進入第四個工作年，可是提交大會的這一報吿書 

在許多方面都尙是第一個全年的正常業務的情形。所

化想對該署的成就巧及今後的可能要作一最後估計， 

尚嫌言之過早。

六兰.可是該報吿書表明若干廣泛的趨向已在形 

成的情形。例如我俩看到今天原于能的全面情形，已 

與該署規約起草人所期望的許多地方頗不相同。在規 

約裏，重，。在於國際主辦、鼓勵和發展核動力計劃，設 

立國際管制制度，確保巧給協助完全用於和平用途。當 

時原巧爲動力的需求會很快就增加到非取之於核源不 

可的程度。

六四. 自從該署規約商訂草案五年化來，無論在 

原子能的經濟與技術上都有比較現實的觀點產生。所 

化該署在鼓勵與發展原子動力的計劃這方面的任務都 

比規約所見想得久遠得多了。現在重必放在協助發展 

技術知識奧經驗的內部機構，巧便將來等到核動力寅 

能與普通動力競爭之時，建立原子工廠。該署有馨於 

此，所化這樣注重其訓練計劃，硏究金之發給，同位素 

用途學科的舉辦，科學會議之召關，久遠性的專題計 

論，巧及國際交換科學情報的發展與協調。

六五. 關於規定標準的協調與發展，尤其在衞生 

與安全方面，現正特別加化注意。此項工作也屬於準 

備性質，因爲原子時代'就原子能之和平用途而論 

―要到一九屯0年代纔能對國民經濟發生重大意

義。

六六.該署依照這種想法，所0對行政工作之搞 

展加21限制，這是很有見識的舉動。職員人數要少，但 

是都要具備很高的資格，這就是現在的目標，而且在 

一九六0年與一九六一年的預算裏，也曾認眞力求冀 

固基礎。在原子能方面一~:也許比其他科學方面更甚 

^―最重要的事是要抗拒形成官僚機構。該報吿書說

明總署理事會對此確有戒屯、。

六屯.可是該署的業務工作仍有積極搞充的餘 

地，尤其在幅射同位素方面,巧及他俩的種種用途。研 

究幅射作用的各方面在科學、農業、工業及研究等範圍 

內都已有很重要的進展，而且各國不論發展程度如何, 

大多數都可有效加化使用。不幸該署的業務活動大部 

扮依賴志願捐輸，而這些捐輸一一除掉若干例外巧外 

^都很令人失望。不過聯合國已經從搞大技術協助

方案基金中掃款協助，而且此等撥款數額，很有理由可 

再增多，主要是用化協助幅射同位素方面的工作。該 

署乃聯合國家庭中最年靑的組織，在摇大技術協助方 

案的基金中所得的一份，與該署如果成立得早也許可
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巧分到的款子，不成比例。希望將來撥款給各專門機 

關時，記得此事。

六八. 該署與聯合國的關係在這一檢討年度內發 

展得最爲圓満，這一點値得欣幸。就合作的範圍內，該 

署宜從聯合國方面把在其自己管轄巧內的許多責任接 

管過來。例如下次原子能和平使用問題的國際會議，固 

然須由聯合國主持，但該署在這次世界原子科學家重 

要集會的籌储工作中，應任重要任務，比上次會議時折 

能做到的更加積極。該署已經表示願意提供其技術人 

員協辦此事,'一~^如果我記憶不錯，今天下午該署幹事 

長又在這裏表示過一而且極願把該署所有技術能力 

與經驗完全用21籌備下次會議。同樣的，關於幅射的 

檢測與衡量這許多問題，該署的能力與經驗正在發展 

之中，似宜從聯合國方面接收若干職責。

六九. 我俩而且欣然看到該署想就很困難的保防 

問題立一系統,21備實施規約的條款，也已經有若千進 

展。

七0,南非聯邦更欣然看到在已往六個月中，該 

署派遣初步的協助團前往塞內加爾、摩洛哥、蘇丹、突 

尼西亞、及象牙海岸等國。非洲在該署理事會的代表 

權應予增加的問題，也是本國所同情關注的。南非代 

表國在大會會議中曾與本地區的其他會員國共同提出 

決議草案，建議由通事會向下屆會議提具規約的修正 

草案，增加非洲與中東區在理事會的代表權。在該屆 

大會會議結束巧後，出席理事會的南非代表，就發動與 

各方接洽，將這一問題在一月份下次會議中審議，屆時 

他將提出如何實施大會會議所通過決議案的方案。

亡一.在大會面前這一報吿書中，大家注意到蘇 

聯及美國政府宣布決定洽商在交換有關原子能和平用 

途的情報方面的合作，而且採討是否宜舉辦共同計劃。 

此項宣布更說報吿與交換的結果擬交該署存庫，而且 

要請它協助考慮共同計劃。我們認爲如果這種辦法能 

在最近的將來見諸實現，對於該署工作的成功可說是 

意義重大的表示。

屯二.最後我要爲本代表團頌揚幹事長在這個檢 

討年度內巧作的優良工作。我俩樂於投票贊成澳大利 

亞、保加利亞及墨西哥所提出的決議草案[:乂^^32巧。

七己.奧地利國隐原子能總 

署第；工作年的報吿書，使我們毫無疑問的相信這一 

機關在聯合國的家庭中已經基礎穩固。這一點不僅有 

其在已往一年所進行的工作的廣大範圉凶及它與其他

機關所約定的辦法爲證明，而且從其積極褒加區域經 

濟委員會的工作凹及各種國隐會議的活動，都顯然可 

見。

七四.在己往兩年，該署的工作報吿書主要是今 

後工作的計劃，而今年却提出了它在穩健生長中所做 

工作的詳細紀錄。該機關在其發展重要關頭所提出的 

這一報吿書，替該署的成就化及所有的問題與困難，爲 

我們畫了一幅最有意義最瞭如指掌的圖案。

亡五.原子能和平使用的時代開始的時候，全世 

界人民無不額手相慶；己往所不可能解決的最廣泛的 

問題，忽然似乎都有了解決的希望。對於許多國家動 

力供應，原來是主要問題,至時都希望原子能能成爲銳 

銳造成已往所得不到的解決辦法。我們現在已經渡過 

了這一新時代的關頭云、四年，我們覺得現在已經到了 

巧國際原子能總署報吿爲根據作初步結論的時機。

屯六.這些結論旣不能樂觀,也不能悲觀;而應該 

踏實。第一,我們必須體念到若干希望顯得時機過早。 

至於核動力問題，已往雨年中似有兩個因素已經使其 

經濟前途爲之改變:世界許多地方發現了大量新的煤、 

石油和煤氣的來源，而反應器的技術發展未能如一九 

五五年首次舉行原子能和平用途聯合國國際會議時折 

預期的巧速，建築原子動力廠的成本則比預期爲高。所 

化在經濟競爭的基礎上利用核動力的希望已較前暗淡 

了。這一事實對於該署的工作，自然有其影響,該署工 

作很重要的一面就在作爲指定的機關，巧轴供給許多 

國家充和平用途。因爲要核工廠產生經濟上能够競爭 

的動力依然是難題，所21許多國家已經修訂或者延遲 

了他們的建廠計劃，轴的供應雖然頗有增加，而需求却 

增加得不快。可是就該署所任工作而論，這種趨向也 

有其蹟極的一面，不應該默而不提，那就是因爲反應黑 

的硏究與發展成本很高，所巧許多國家已把他师的資 

源合巧起來，共同經營，我們希望該署對於這些活動的 

推動與協調,能作有價値的貢献。

七亡.本代表围認爲固然必須請各位注意到該署 

所遇到的問題，我們却相信在原子能的和平用途方面， 

該些問題要求我們甚至作更大的努力，而且更要加緊 

工作。惟有如此，我們的期望才能實現。我俩的最高 

希望繫於國際原子能總署，我們看到報吿書所反映的 

許多成就，極感鼓舞。

七八.請允許我再請各位注意另外的幾點。硏究 

金與交換計劃今年已達新紀錄。該署所推動的硏究工
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作續有增加。在已往一年裏，該署舉行過兩個大規模 

的科學會議。我們對於這件事情感覺特別满意，因爲 

這許多科學家與專家的商量與接觸，顯然會產生許多 

啓發新知識的結果。關於這一點，請譲我表示一個希 

望，就是大會將來決定舉行原子能和平用途問題的第 

云次國際會議時，該署能够對於該會議的籌備與舉行， 

都有重大的科學性的貢獻。我們相信秘書長會特別注 

意及此。

屯九.雖然時間只允許我們略談該署的若干項成 

就，我們却要爲該機關在已往一年所進行的多種活動， 

表示敬佩，這些活動都已列在報吿書內。

八0,奧地利代表團也要對該署幹事長的 

〇〇16辦事之勝任喩快,巧及不斷努力發展該 

署及其秘書處的工作與效率，表示敬意。

八一. 最後請讓我表示希望國際原子能總署繼續 

努力，而且在各會員國的合作協助之下,能使當代最大 

威脅亦卽最大希望的原子能成爲人類創造世界和平和 

普遍繁榮之工具的時代，更加近於實現。

八二. ̂^^口&^告^^^荷蘭^:首先^總署幹 

事長^'，就61：1虹咨0〇16剛矛提出很有意思的陳述， 

我要向他表示欽佩。

八兰.直到今年九月底爲止，我國叨任總署理事 

會理事兩年。我們很感謝此項經雇，一方面能够參加 

這一重要機關的政策決定，另一方面因爲我巧身爲會 

員國，所巧能够激發荷蘭對於總署工作的興趣。在已 

往幾年中，總署規約所載若干主要宗旨的實現,有時覺 

得未能如願巧償，一般人不無因此失望,但我巧現在的 

印象，是大家的興趣多集中在其工作的積極方面。看 

來會員國似乎已經決定接受一個事實，卽整個世界把 

所有對裂性材料完全信託該署經辦的時機的確尙未成 

熟，可是同時却願意充份支持其一切其他工作,巧期終 

於能使各國都能享有原子能供和平用途的種種利益。 

如果這一推斷正確,我們對於總署的前途可有信屯、。

八四. 一件無可否認的成就，是幹事長已經成立 

了秘書處,其中男女職員都很能幹耐勞，不尙宣傳。但 

是知道內幕的人，看到他們所做工作的數量，無不感 

動。

八五. 大家對於原子能和平用途的發展，莫不密 

切注視。許多委員會，講習會與會議都已經籌辦，新聞 

已在交換，規章公約也已擬訂，尤其是歧術協助計劃已 

經成立。這些工作的重要性天天在增加。可是該署的

經濟力量如此有限，實在可惜。大會會議第四經常屆 

會所舉行的最近一次認捐會議，結果最令人失望。讓 

我俩大家希望這種情況在今後幾年裏自會改善。無論 

如何，現在第二委員會所一致通過的決議草案一後 

來已經大會通過作爲決議案一五呈一(十五^―旣號 

召大家爲總基金慷慨捐款，我希望此項呼鶴足21當助 

舒解該署的負擔。

八六.本代表團對於第四屆總署大會，爲防保制 

度所採取的步驟特感欣慰。該屆會議已將實行總署防 

保辦法的原則和程序備案，這些原則和程序事先幾經 

討論，由理事會暫時核定。理事會現在已可參照所得 

實際經驗，訂立這些原則與程序。 I

八屯.各機關之間的關係正在增長之中。第四屆 

大會會議核准了該署與歐洲經濟合作組織的歐洲核能 

總署巧及與美洲國家組織的美洲國隐核能委員會的關 

係協定。這些協定證明該署對於有關原子能和平用途 

的各組織的活動，感覺積極興趣。

八八.最後，本代表圃要向51；611如〔〇心 

誠懇祝智該署前途昌隆。

八九，(聯合王國本代表團聽了

5始11峡〔〇16的介紹詞甚感興趣，我們首先要 

向他致敬。本人還要趁此機會表示英國政府支持我們 

面前的常年報吿書中所述的國際原子能總署的工作。

九^本代表團同時要說明我I門將贊助決議草案 

〔^^^327〕，而且祖想補充一句,就是我們對於這一報 

吿書本來還可巧進一步表示贊助。

九一. ]0〇16提醒我俩說總署在其第云年度 

中已經奠定健全基礎，進入加强組織的時期。刚矛荷 

蘭代表也曾叫我俩注意這一點。總署秘書處在維也納 

籌備就緖，其效率之髙我們的確應該表示慶幸。我們 

相信該署在交換意見和確立標準方面在這一階段中定 

能有極有益處的貢獻。

九二. 聯合王國所特別歡迎的該署工作之一種就 

是它爲了尙未得到使用原子能經驗的各地所做工作的 

發展。這種工作採取硏究金、交換方案和技術協助的方 

式。該署在原子能方案的設計和硏究設備的開辦上提 

供專家意見，而且供給專家舆諮議的服務巧及若干主 

要的實驗設備。我俩相信所有這一巧都是有益的工作。

九兰，我國所引爲榮幸的是我俩在籌措該署經費 

凶及支持其技術協助工作方面出力頗多。在捐款方面
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我相信我俩名列第二。我順便還可巧說在我們看來此 

項工作，化後的經費應該出於該署的經常預算而不應 

祗靠自動的捐輸。

九四.該署餘掉此項協助之外，還從事有關會員 

國利益的其他主要工作，例如擬訂有關原子能的衞生 

與安全辦法的示範建議和守則。這些問題在該署折編 

關於安全處理幅射同位素的很好的手册中都曾論及。

九直.此外，專家委員會也提到處理有如普通曰 

常使用原子能的第兰者責任等等其他問題。尤其是陸 

地核設置奥核動力船舶凶及幅射材料之運輸都會發生 

這些問題。

九六.該署所不斷操必的另一問題就是幅射性廢 

料的處置問題。在檢討年度內曾在摩納哥專爲此事舉 

行過一次科學會議，專家委員會關於將幅射性廢料棄 

於海洋的報吿書已經完成。

九屯.凡希望受益於使用原子能的人民，該署工 

作對他們都有實際價値,巧上這些就是實例。

九八. 蹄合王國認爲確定全世界統一的標準對於 

安全的有秩序的發展原子能確屬至要。只有承認這些 

標準,大家才能有必要的公衆信必，知道此項有價値的 

新的力源的酒伏危險可加]^適當管制。我所巧强調這 

點，是因爲此事似乎是該署現在所能做到的最積極的 

重要工作。可是我還要略談公衆信必的另一特點。

九九. 在辯論時曾經講到保防問題。保防的原則 

與程序已於十月間由該署通事會核定。聯合主國歡迎 

此等程序。在有廣泛協定向全世界確保原子能的用途 

0前，這種保防一~而且我要强調這種保防絕不致損 

害主權^~~'是維持國際信必所必需的。無論蘇聯代表 

怎麼說,我深恐我們的確尙未達到這種快樂的階段。此 

中並沒有他所講的歧視問題，而且把冷戰或者解除核 

武器問題牽渉在內，像他剛矛所說，的確是離題而且毫 

不相干的。

一00,我現在囘到主題，就是該署正在發展其 

地位成爲國際核科學的交換所。該署已經籌開許多討 

論核能專巧問題的小型會議，講習會和座談會,竭力設 

法增加該署技術刊物的發行，而且準備出版國際期刊， 

專談若干特別有興趣的問題。我們認爲這種工作也有 

很大價値。

一0—.最後，我要請各位注意一個技術協助的 

實例，證明該署協助其會員國並無偏差歧視。該署已

經在其維也納總部成立一個小型實驗室，而且關始另 

建一個一所大型的實驗室。酱訂幅射核解標準的工作 

已經閱始。該實驗室還能够應總署會員國的要求供給 

若干種服務，有如分析的衡量。這種統一服務對於沒 

有設備的會員國特別有益。

一0二.我想大會從我的陳述可知聯合王國政府 

認爲國隐原子能總署的工作辦理得頗爲圓滿，而且我 

們將繼續充分支持誘署的工作，深信它對於發展原子 

科學的使用凶利我們全體，定會有重要貢献。

一0云宫崎先生（日本自從國際原子能總 

署在呈年前成立化來，日本向來充分支持而且與該署 

合作執行該署規約所訂工作計劃。日本很欽佩該署的 

成就，在已往兰年中，無論爲全體會員國或者爲個別會 

員國尤其是技術發展落後國家的利益，都是成績斐然。

一0四.本代表團已經仔細硏究現在擺在我俩面 

前的報吿書，看到該署在已往一年中的工作已經充分 

正常進行，尤感欣慰。該報吿書在緒論中說明若干準 

備工作已經關始結成果實，而且在許多方面過去這一 

年是第一次能够全年正常工作。

一0五，該署報吿書所述的工作範圍頗廣，其中 

有提供技術協助與核材料協助個别國家的各式計劃， 

也有關係全體會員國的工作，例如作爲原子科學和有 

關事項的情報中必和國際接觸場折，擬訂防止幅射危 

險的成套安全規章，設計確保原子能不作軍用的原則 

與程序。

一0六.本國政府在該署這許多工作之中特別重 

視建立有效的保防制度巧防原子能移作軍用一事。本 

代表圃相信該署所主持的保防制度替普及全世界的保 

防制度奠定了單固的宣礎，這是重要的一步，可巧漸漸 

做到一個地步，使世界不必憂慮有被原子彈一網打盡 

的可能。

一0七.我們在大會第十四屆會的全體會議曾提 

起過，去年云月日本政府與總署簽訂協定，創下先例， 

由總署供給核材料原轴互顺，充日本反應器硏究計劃 

之用。本國政府所化提出這項要求，是想促成該署訂 

立實行此事所需要的有關辦法，其中包括防止移作軍 

用的程序與設備。在遺種推動之下，該署果能及時辦 

理，而且本代表團欣然看到該署報吿書稱該署實行保 

防的原則巧程序業已擬訂,而且經由理事會暫時核定。 

補充報吿書更說，大會會議已在第四經常屆會通過了 

察悉此等原則與程序的決議案。
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一0八.本國政府現在看到該署保防辦法已經進 

入實行階段，至感欣慰，而且本國政府已經準備好從該 

署購買呈顺原轴時實行有關的保防辦法。

一0九.而且一如補充報吿書所稱，本國政府已 

經宣布過，我I門已與加拿大及美國政府議定進行協商， 

巧便將與這些政府所訂雙邊協定中的保防辦法的實行 

責任移交該署。所巧日本在實際施行總署保防辦法方 

面也很榮幸得]^樹立一個先例。該署報吿書稱它希望 

參照實際所得經驗巧及技術發展情形把這些保防原則 

和程序再加檢討化資改良。通過實際施行總署保防辦 

法，日本又將有一次機會能在這一方面對於該署的工 

作有所貢獻。

一一0,我要趁此機會頌揚幹事長及其同仁所做 

的重要工作，而且感謝的!'. 〇〇16的詳盡說明，化及向 

我們提出的報吿書。最後，本代表團表示信任該署必 

有能力繼續執行任務而且更加奮發有爲，而且要再度 

保證日本支持該署達成規約第二條所載的目標"，設 

法加速並擴大原子能對全世界和平、健康及繁榮之貢 

獻"。

------,^^〔(^^(美利堅合衆國^:在我仍

這個政治動亂的世界上，能够停下來偶爾談談在原子 

能和平使用方面的切實發展，確使我們爲之耳目一新。 

有時候一一正如在座的聯合國各位同仁一樣一一我覺 

得有些失望，因爲在解決我們的主要的政治問題方面， 

我师未能巧速行動。可是我看到專門機關的工作，又 

得到不少鼓励。這些機關在其提高許多地方許多人民 

的生活程度這一偉大工作上，慢慢穩步前進。尼們並 

不大吹大揺，可是正在漸漸爲聯合國在全世界建樹了 

良好的聲威。

一一二.本代表圃得化又一度歡迎國際原子能總 

署幹事長前來大會，至爲榮幸。我要謝謝他就該署去 

年的成就所提出的意義深遠內容豐富的報吿。同時本 

人願祝他和他的同仁今後事事如意。

美國歡迎該署與聯合國之間巧發展的密 

切的工作關係。我們看到聯合國原子幅射影響問題科 

學委員會與該署密切合作，尤感欣慰，而且我俩相信應 

該續求發展。此外，我們要强調我們希望該著在擬卽 

舉行的第立屆聯合國原子能和平用途國隐會議中能擔 

任重要任務。

一一四.該署一九五九年至一九六0年的報吿書 

確是該署工作成就的一個動乂記錄。該署爲了使得許

多國家有準備更充伤地把原子能用於和平用途，對技 

術發展較差的一部分世界正有切實貢獻。該署爲四十 

五個會員國提供核能事項的技術協助，利用調查，供給 

專家意見，諮商巧及供應設備與器材等等方法。最後， 

該署訓練了一千個科學家和技術家，我想這是該署成 

立凶來麽短的云年中最重要的成就。該署正在這樣爲 

了後世子孫而力求建樹。

-五.本國政府對於該署在衞生及安全方面的 

工作也感覺特別高興。在制定規則方面，該署可爲世 

界各地區作最珍貴的貢獻。在設定運輸幅射同位素及 

其他幅射材料的標準巧及擬訂公約草案爲陸地反應器 

及核動力船舶的航行訂定適當的賠償責任規則這兩方 

面,犀署的工作理應得到最大的支持。

一一六.該署對於臨界儀器、研究反應器與動力 

反應器的安全設計與運用這些問題，已經密切注意。希 

望該署在幅射廢料這一重要問題上加緊硏究。

--一亡.本人不想在這裏深談所有這些工作或者 

詳論該署的其他計劃，有如它的會議論叢，促進研究， 

巧及新聞出版工作。可是我想表示我俩對於這些業務 

都很滿意。另外有一點也應該提及，就是該署在供應 

核材料一事上頗有進展。最引人注目的是芬蘭政府已 

經通過該署取得特種核材料巧及反應器1^追3 

口一具。其中一部倚燃料取於美國貢獻給該署的五千 

公厅0上的富厚轴。芬蘭而且受惠於美國每年免費貢 

獻給該署作爲硏究之用的價値五萬元0上的轴。

一一八. 在經費與供給技術知識方面，我俩也向 

來盡力支持該署。自從該署成立21來，技術I協助巧需 

經費我巧捐助達半數之衝，包括硏究金在內，而且我們 

從未限制這些經費的用途。我們所採取的一般政策是 

用可0自由兌換的貸幣提供經濟協助，至於如何使用 

巧及用在何處,都由該署及其會員國決定。

一一九. 除掉這些志廊捐款凶外，在早先幾年我 

們還曾化特别捐贈來協助該署，總數幾達一百萬美元。 

而且我俩還曾通過該署簽訂十五萬美元的硏究合同， 

發給免費研究員額二百名。

一二0,我覺得我們應該在這裏提及該署現在所 

遭遇的經費困難問題。大會會員國知道該署的技術協 

助計劃端賴會員國的捐輸。可是一般基金的捐款數少 

於預料，儘管在上次會議時許多會員國認捐的數額比 

凶前爲多。美國一面繼續捐輸每年數額達預算之一半， 

另一面也誠必希望該署第四屆大會會議所開始的趟势
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會照此繼續下去，使它的計劃不要因爲缺少經費而廢 

止。這種事情是我們不能客許其發生的。如果捐款不 

達目的數額，最容易受到直接影響的計劃一我要請 

各位代表注意這一點一勢必是旨在協助發展不足國 

家的計劃，就是供給技術人員、器材、設備訓練及硏究 

金名額。

一二一，在這一點上，本代表團要表示我們十分 

同情巴西、迦納、印度及南斯拉夫在第二委員會提出後 

來成爲大會決議案一五三一(十五^的那個決議草案中 

所表達的意思。該案促請該署繼續發展技術協助計劃， 

同時也請比較發展的國家爲該署業務經費多多捐助。 

我俩贊同這一決議案。我們希望某一經濟上己經發展 

可是不知爲了什麽原因對於業務經費不肯捐一文錢的 

國家會響應這個決議案。

一二二，蘇聯代表在今天下午發言時指摘國際原 

子能總署的工作。他竟然說美國在阻礙該署的王作，而 

且說美画設法千渉別國的內敌。我剛矛已指出，蘇聯

對於該署的業務預算毫無貢獻------毛不拔。至於干

涉別國內政，大會代表們都會辨別究竟是那個大國干 

涉許多國家的內政一-一而且常常巧用武力。的確，出 

席大會的各國代表誰沒有感覺過蘇聯干涉的滋味。

一二呈，如果蘇聯把批評美國所費的時間與精力 

的一半用來支持聯合國，我們尋求世界和平的工作就 

會大有進展。

一二四，總署規約的基本要求之一就是要確保該 

組織所提供的協助不得用於任何軍事用途。本代表團 

欣悉第四屆總署大會己經審查理事會所擬訂的保防原 

則和程序。此項保防方案是技術專家和理事會精必研 

究的結果，是極大多數代表所同意的。美國政府爲表 

明在它看來這種檢查並不損害會員國的主權，曾表示 

願意將其自己巧有的若干設備置於保防制度之下。我 

們同意在原子能的和平使用方面與我們雙邊關係的當 

事國諮商將保防職務交由該署負責，只要該署能够勝 

任，而且我希望這種時候已經不遠。

一二五，本人無意將此事與管制裁軍這一總題詳 

加比較。可是我俩相信該署的保防制度就給我們一個 

機會,會員國只要稍表信義，卽可證明該署所培養的原 

子能的發展目的在於促進世界社會的福利和健康，而 

不是要把吃毁滅。

一二六，最後，我要引證艾森豪總統給最近維也 

納原子能會議的咨文，其中說明本國政府對於該署工 

作的滿意。總統說：

"貴署在短垣的云年之中已經成爲核能方面 

主要的國際組織。貴署的王作鼓勵全世界在這個 

原子新時代中努力爲人民多多造福貴署毫無 

秘密，專尤、致力於硏究和報導，各大國儘可撇關政 

治歧見，爲共同利益而工作本國將繼續支持貴 

組織。兹謹祝貴署繼續發展與成功。"

我凶此項引證結束我的簡單發言。

一二亡，保加利亞去年 

向大會所提出的報吿書〔^74244〕說明國際原子能總 

署實行其在行政與組織方面的工作頗爲成功。所凶今 

年應該從它在原子能之和平使用方面所得實際成效的 

觀點來審議它的工作。

一二八，今年播在我們面前的報吿書說明該署的 

工作頗有若千成就^雖然本代表團認爲仍極有限 

―例如在合格科學人員的訓練方面，又關於原子能

的和平使用，訓練專家的硏究金員額也有增加。在阿 

根廷、日本、印度與剛果還成立了若干專科訓練。

一二九，在已經採取的重要步驟之中，還應該提 

及已經舉行的兩次會議，一次在華沙，另一次在摩納 

哥，專談幅射主要來源的應用和幅射廢料的利用。同 

樣値得稱道的是爲了把兩次會議的工作聯繫起來所作 

的努力，巧及根據第一第二兩次原子能和平使用問題 

會議的議事紀錄所作的硏究。一萬頁報導資料的出版 

與兰十五萬扮技術記錄的發行也是該署在這一方面的 

工作的一'個良好開端。

一兰0,可是我I門必須卽刻指出我师覺得此項工 

作之進行其範圍依然不够姿善而且過於狹窄。例如該 

報吿書自己也說尙未硏究如何在非洲和中東組織區域 

中必。關於應該採取供給專家與設備方式的協助，巧 

据情報也似乎不能樂觀。該署在技術協助方面的工作 

似乎尙在籌備階段,而且就特別基金而論，關於原子能 

和平用途的方案尙未有所規定。

一兰一.參照上述意見，本代表圃相信該署的工 

作將來會加速進行，尤其是該署給與會員國的幫助，而 

且最要緊的就是化設備、專家服務巧及現在已擁有充 

巧數量的對裂性材料供給發展落後國家。

一兰二，若干代表團已經公正指出該署工作上的 

若干根本缺點，例如有幾個代表團指出有些國家巧規 

約中有關管制與檢查問題的條款爲藉口公然干渉主權 

國家的內政。該報吿書承認確有其事。若說發展落後
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國家有了該署所供給的對裂性材料就能移充軍用，顯 

然沒有充份理由。我看不出當眞有什麽需要要根據這 

種假定而採取管制與檢查措施。

一呈己，另一種令人不放，。的因素在於秘書處図 

及該署一般機構的行政員額的分配依然未照創始會員 

國巧約定的按照地域平均分配辦理的原則。該報吿書 

第二十一段說"秘書處的機構事實上並無變動"。

一云四.本代表團想請各位特別注意到該署一項 

顯著的缺點，就是它想設法阻止若千國家參加該署的 

工作。我無須說明，該署因爲巧定目的特別高，所因必 

須發展成爲眞正代表國際的機關，讓所有各國都能參 

加不論其政治或社會制度如何。唯有這樣，矛能够變 

成確保原子能和平使用的眞正國際合作中也、。該報吿 

書似乎在原則上是贊助此項意見的。

一兰五，我前面的一位發言人一一我相信是聯合 

王國的代表"一竟說反對歧視若千國家就是社會主義 

國家要把該署拖入冷戰游渦。我認爲實際上恰恰相反。 

我的看法是如果要講到冷戰的話，我奶恰恰應該歸咎 

於徒然因爲政治與社會制度不如其意而歧視別國的那 

些人。事實是像中華人民共和國與德意志民主共和國 

這種國家，後者是高度工業化的國家，前者在最近幾年 

工業化成就卓著，却徒然因爲美利堅合衆國實行歧視 

政策，依然被摄除在該署之外。

一云六，如果今後這種言行不一致的情形依然繼 

續下去，該署的國際令譽定會受到影響而且勢必發生 

嚴重西難阻礙其進展。卽在該署所召集的國隐會議中， 

因爲美國作梗，中華人民共和國和德意志民主共和國 

的科學家也不讓出席。這是一種忍無可忍的情形，該 

署負貴當局應該儘速制止。

一吉亡.我還要補充：我俩固然努力要把原子能 

的巨大資源讓人類支配，但如果軍備歲爭繼續不斷，而 

且核能國家在其兵工廠裏壁積邑量原子武器，這些努 

力便永遠無法進展。

一呈八.本代表團認爲如果核能的主畢資'源和重 

要的科學發明多半用巧擴大日新月異而且破壞力曰益 

强大的核與熱核巧器的儲存，我們就不可能把我俩的 

力量大規模用於原子能的和平使用&謀人類的福利。

一立九.折巧本代表團認爲一方面，普遍澈底裁 

軍的前途與核試驗爆炸之停止，另一方面原子能和平 

使用的大規模饋展，其間確有密巧的直接關係。所巧

我們認爲該署將來的工作不應該與我們當代的關鍵問 

題脫離,那就是普遍澈底裁軍問題。

一四0,本國向來積極參加該署的工作，而且今 

年我們1^3出地0^敎授還榮任常年大會主席。保加利 

亞擔任理事會理事國，自當繼續努力，確保該署工作逐 

漸擴展，俾核能可更廣大用於和平用途,並使該署曰益 

成爲交換核科學經驗巧及傳播此等知識的國際中必， 

而沒有任何限制或歧視。

一四一，我俩根據這許多考慮，所巧巧澳大利亞 

及墨西哥提議請各位採用我們所提出的決議草案〔乂/

以32巧。

一四二，尺八了乂^^^印度）：我們很高興又有 

機會來約略談談該署的工作。我俩大家知道，該署在 

聯合國家庭裏佔據一個特殊的地位，因爲就其在和平 

方面的任務輿職責而言化及就可能的戰爭浩规而言， 

它所處理的材料可說兼具兩種極端。這種情形反映在 

該署與大會的直接關係，我俩現在就在這種關係的基 

礎上審議該報吿書。

一四云，該報吿書並無驚人的內容，官反映着顯 

著的進步,雖說數量有限。該署技術協助計劃的增長， 

講習會討論會數目的增加與範圍的搪大，對於同位素 

巧於農業王業與醫藥興趣也日益增進,這一切都足巧 

證明該署在聯合國機構中所處地位的重要已獲得更加 

充份更加有用的承認。可是我俩說了這話之後，也得 

補充指出該署所負的任務與若干專門機關比較起來仍 

甚微小，如果我巧想到原子能和平使用最簡單的實行 

方法所涉性質之複雜與費用之浩大，則該署的任務尤 

其顯得微小之至。

一四四，進而言之，講到該署早先希望所寄的發 

展核動力計劃，我俩還得承認我俩的工作尙未好好開 

始。這種令人失望的進度遅慢情形，有些地方由於技 

術上的困雞，可是有些地方却要歸咎於該署供應核燃 

料的條件。

一四五，該署總幹事5化地112 0〇16發言時 

引證我I巧出席第四屆大會會議的代表的8113131。的 

話："如果本署沒有在一九五屯年成立，到了今年需要 

就更迫切了 "。總幹事接着發揮議論如下：

"現在因爲技術進步，各國政府能够得到生

產核武器的原料者漸漸增多，的的這

句話似乎更顯得正確。"



第九四三次會議：一九六0年十二月十二日 4巧

一四六，我洞並不21爲這是的8113村13言論 

的正確解釋。我俩對於該署保防制度之意見是大家都 

知道的。我俩認爲這是防止核武器廣泛傳播的比較不 

易見效的制度，其理由如次：第一，該署的保防制度並 

不普遍，而僅僅限於要求該署協助的國家。第二，該署 

保防制度的最大目的在於隔離而不在防止，它並不想 

確保絕不製造原子武器，而只想確保該署所供應的轴 

不用於製造武器。第兰，該署的保防制度對於最不能 

製造核武器的發展不足國家最爲嚴厲。換句話說，它 

顯然鎖錯了大門，或者各位如果允許我舉出一個我常 

講的譬喩的話，就是爲了防止船漏，專門在兩邊堵塞而 

忘記了這條船根本無底。

一四亡.無論如何，該署所凶存在的理由，或我國 

代表所說的所巧要該署成立的理由，應該基於其具有 

重大意義和價値的業務計劃的積極成就，而不在保防 

制度的消極作爲。工業先進國家能够取給於核燃料的 

來源,其條件遠較該署所訂者爲寛，可是對於要求該署 

協助的發展落後的國家，却堅欲嚴加限制，這也許正 

是向該署要求核燃料者僅佔預期之一小部份的一個原 

因。

一四八，本人在聲明了這項保留意見化後，願意 

表示我們對於該署工作認爲满意，而且表明我俩充份 

支持其工作計劃。我卿曾經設法用具體事實來表示支 

持，所巧爲該署硏究金計劃提供硏究金員額，並且對其 

一般經費捐款。我俩期望這些計劃發場廣大，而且相 

信它們必能爲我們的預料爲其會員國增進福利。

一四九，最後我要聲明我I門準備贊助攝在我們面 

前的決議草案。

副主巧狀舶0；(；(美利堅合衆國^就主巧位。

一五0,主席：如果不再有人發言，我想請大會

決定是否要通過主張將一九五九'----- 九六0年度

國際原子能總署報吿書〔义作531 30(1 001^.1

口璧悉備案的澳大利亞、保加利亞與墨西哥所提 

的決議草案[:义^以32巧。

該決議草案一致通過。

關於該次會議程序之決定

依巧議事规則第々千八條，決定不討論第六委員 

會及第互委|會之報告書。

議猩項目六千五及六十六 

國際法委員會第十二屆會工作報吿書 

巧版聯合國法律年鑑問題：秘書長報吿書

第六委貴會報告書 

(八/^抓5, ^^6巧）

第六委員會報告I缺巧，主巧捉化該委賣會化告 

書01/始化及分/始巧％

一五一，主席：我請玻利維亞代表發言。

一五二亡，^玻利維 

亞第六委員會報吿員缺席，而我本國與墨西哥一起 

提出的決議草案已經委員會一致通過〔^74605,決議 

草案壹〕，本人現在冒昧說幾句話，解釋有關我們面前 

這一決議草案的若干細節。

一五王.國際法委員會業已提出其第十二屆會的 

工作報吿書〔乂7442巧。該報吿書檢討了第六委員會報 

吿書裏所列的若干問題〇^7460巧。國路法委員會報吿 

書的基本特點是其中提出領事往來與豁免條例草案， 

擬請各國政府加巧研究，化便根據各政府之意見擬訂 

最後草案化爲公約之藍本。

一五四，而且該委員會的報吿書載有有關特派代 

表團之條例草案呈項和有關國家責任間題的決定一 

項,均將成爲國際法委員會第十呈屆會討論之課題。

〔發言人室讀該決議草素之素文。〕

一五五，化據該決議草案之規定，有關特派代表 

團之條例草案將送請一九六一年春在維也納舉行之聯 

合國外交往來與豁免問題會議與外交往來與豁免條例 

草案一巧審議。

一五六，第六委員會除此項基本問題外，並曾討 

論聯合國法律年鑑之出版問題，咸感此項年鑑之出版 

事屬至要，但對於其中內容究應如何却意見頗不一致， 

經過冗長討論化後，本國代表图又巧錫蘭、衣索比亞、 

迦納、伊枉克及闽拉伯聯合共和國代表國一起提具決 

議草案。

〔發言人宜讀決議草素素文。〕

一五亡，姜員會一致通過該決議草案〔乂^4619〕 

和菲律賓所提出的修正案。
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一五八，第六委員會並已一致通過關於國際法編 

纂與逐漸發展方面今後工作的決議草案1:^/4605,決 

議草案敦〕。

一五九，所巧我們向大會提出這王個決議草案。

一六0,主席：第六委員會第一號報吿書所載 

決議草案涉及國際法委員會第十二屆會工作報吿書 

〔义作605,決議草案壹〕已經第六委員會一致通過。

該決議草素一致通過。

一六一，主席：第六委員會涉及國際法編纂及 

逐漸發展方面今後工作的決議草案〔^74605,決議草 

案款〕亦已經第六委員會一致通過。

該決議草煮一致通過。

一六二，主席：第六委員會第二號報吿書〔乂/ 

461巧有關發行聯合國法律年鑑,其中所載決議草案業 

經委員會一致通過。

該決議草素一致通過。

議猎項目十二

經濟豐社會理事會報吿書I：第五章、第六 

章及第屯章I：第二節第六四五段；第四 

節及第五節：〇

第呈委員脅報告書(八/斗^巧）

第呈委舅會靴告員齡姑巧饼嗦始"(紅西蘭)捉化 

該矣員會之報告書(心始苗)並發言如次：

一六岂.；^1泌打人的产101^ (紐西蘭）第兰委員 

會報吿員:經濟暨社會理事會報吿書第五章、第六章及 

第亡章(:第四節、第五節及第六四五段)在一般辯論中， 

化綜合評議報吿^ 一九六〇至一九六四年之五年瞻望） 

爲特別焦點，其中第一次詳盡陳述聯合國與六個主要 

專門機關的計劃與活動的全貌，從需要和採取國際行 

動之機會的觀點加巧分析。該報吿書的結論博得廣泛 

的贊助，尤其是所說需要協力行動幫助各國解決與都 

市化、住宅及社區發展有關的問題。其中强調新獨立 

和發展中的國家需要聯合國有巧行動，並且號召注意 

而且重視非洲的計劃。

一六四，一如委員會報吿書〔乂^6巧〕第亡段所 

載，關於發展中國家的訓練與敎育，尤其在非洲，已提 

出一項決議草案。此項案文因提案國要求，業已展期

至第一委員會將議程項目八十八"非洲:聯合國之獨立 

與發展計劃"審議完畢後方加考慮。

一六五，在委員含所一致通過的有關聯合國國隐 

兒童基金會之決議草案中也曾提及非洲的需要。案文 

中讚揚該基金會之成就，並鼓励其"增加援助正在艱難 

過渡時期的國家，尤其在非洲，而不妨礙給與其他需要 

協助各國的援助水準"。該基金會面臨此種考驗，顯然 

需要大家慷慨捐助經費。

一六六，有兩件決譲草案與社會及人權方面的協 

助計劃直接有關，已經委員會通過，現在已經向大會提 

出。這是指決議草案鼠與皇，事關廉價房屋與有關的 

社區設備，化及爲了發展中國家婦女的進步所需的聯 

合國協助。

一六七，有關顯示種族與民族仇恨的決議草案 

肆，已經參酌現在的表現與歷史背景加间討論,而且委 

員會所提出的案文反映此種觀點。

一六八，有關敎授聯合國及其有關機關的宗旨、 

原則、機構和活動情形的決議草案伍，大家認爲特別合 

時，因爲該案把此項計劃提請本年度受歡迎加入本組 

織的不少新會員國的注意。

一六九，主席：大會現在表決文件^/姑巧所載 

決議草案。

決議草素壹一致通過。

決議草素武刮六千五票對零通過，棄權者九。

決議草隶惠一致通過。

一古〇,主席：決議草案肆事關種族與民族仇 

恨之現象。該決議草案在委員會裏分段表決，全案己 

照修正情形採唱名法表決,巧亡十八票對零通過，棄權 

者云。

決議草案璋一致通過。

決議草素化一致通過。

一亡一.主席：我請南非聯邦代表解釋投票理 

由。

一七二.的!". 05 ^正口6民5 (南非聯邦）：決議 

草窠肆在第吉委員會裏表決時，本代表團棄權,理由是 

在討論過程中似乎有一種傾向專講某些國家的政府有 

種族與民族仇視的政策。但本代表團當時聲明贊助該 

決議草案的廣義目的，到了全體會議表決該案時，將再 

考慮其立場。南非政府採取分別發展政策的基本目的
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和特點就是爲了避免種族摩擦並且割除種族仇恨的起 

因。基於這一原因，而且因爲聯邦政府堅決反對宗敎 

歧視和各式種族仇恨，所巧本代表團投票贊成決議草 

案肆。

議稽項目王千四、玉千五及八千王 

國際人權盟約草案 

新聞自由公約草案

自然科學硏究之主要趨勢，科學知識之傳 

播及化種知識之應用於和平目的

第王委員音報告書 

(^/年^巧，的5, ^间^)

第呈姿貢會報告員瓜巧面玄沾"(紅西蘭）提出 

该委買會之抵告書始公，心始56义始方5)並 

發言如次：

一屯兰，第3委員會報吿員1^1188 

^紐西蘭本人很榮幸能把第；委員會關於議程項目 

己十四"國際人權盟約草案"的報吿書提出大會。委員 

會專爲審議這一項目開過二十一次會議。

一屯四，請譲我追述自從一九五四年大會第九屆 

會化來，這些草案就一直擺在大會面前,而第兰委員會 

己經通過這兩個盟約的前文與第一條，經濟、社會與文 

化權利盟約草案的正文全部條文，公民與政治權利盟 

約草案的正文條文十呈條。一如該委員會報吿書所說， 

公民與欧治權利盟約草案的第十五條與第十八條都是 

在本属會內通過的。

一亡五，已往大會曾經通過許多決議促請完成這 

些盟約。許多年來，此項工作頗有進展,但是還有許多 

工作尙待進行。擬訂像這些盟約這樣重要的約章所遭 

遇到的困難,當然是顯然可知的。

一七六，公民與政治權利盟約草案其餘的正文條 

文，這兩個盟約總則,實施與最後條款都尙待審議。所 

化我可否建議大會決議把國際盟約草案列入第十六屆 

會的臨時議程。

一亡屯.現在請讓我來提出第云委員會關於議程 

項目呈十五"新聞自由公約草案"的報吿書

一屯八，這一問題由聯合國各機關包括大會在內 

處理已達十二年巧上。所巧在本屆會內我們能够報吿 

第呈委員會擬訂向來是公約主要難題的那一條文已經

成功而且通過實在是一件很重要的事。我是指第二條 

而言，該條規定對新聞自由可巧允許的限制。大會也 

許願意把這一項目列入第十六屆會的議程，化便明年 

繼續擬訂此項公約。

一亡九，本人現在很榮幸提出第立委員會就項目 

八十呈"自然科學硏究之主要趨勢，科學知識之傳播及 

此種知識之應用於和平目的"所擬報吿書。

一八0,按照第云委員會所通過的決議草案，大 

會除其他事項外，並建議"各會員國政府與聯合國有關 

之機關及各該管非政府組織儘可能廣爲宣傳"在己黎 

大學巧^[化义口拼1：敎授指導下所擬具之調查報吿， 

更要求經濟暨社會理事會在貫第兰十二屆會詳細審議 

該報吿書並將此項問題報吿大會第十六屆會。

一八一，請允許我把第三委員會所一致通過的這 

個決譲草案提請大會採納。

妨记"化愛巧蘭0重就主巧化。

一八二，主席：本人爲第互委員會報吿員所作 

報吿向她致謝。

一八兰.第云委員會未能結束國際人權盟約草案 

及新聞自由公約草案的審議，所化正如大會已經聽到, 

並未爲這兩個項目提出什麽建議。可是大會也已經聴 

到，葫吿員建議大會把這兩個項目列入第十六属會的 

議程,巧備在該屆會審議。

一八四，如果無人反對此項建議，我就認爲已經 

通過。

決定如議。

一八五，主席：第呈委員會報吿員也提出了該 

委員會就自然科學硏究之主要趨勢，科學知識之傳播 

及此種知識應用於和平目的一事的報吿書1:^/4说巧。 

這一項目的決議草案已經第兰委員會一致通過。

該決議草案一致通過。

濤疆項目千一 

安全理事會報吿書

一八六，主席；關於安全理事會的報吿書，大會 

面前現有阿根廷與錫蘭所提出的決議草案[:义^^，326〕 

該草案提議大會將安全理事會的報吿書璧悉備案。

該決議草素一致通過。

午化六時千五分散會


